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Совместный проект 
Синодального отдела 
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
и Сергиево-Посадского 
благочиния 
Московской Епархии

Только в Боге успокаивается душа моя: 
от Него спасение мое.

(Пс. 61)

В сороковой день после 
Рождества Христова Дева Мария 
и праведный Иосиф приносят 
Богомладенца в иерусалимский 
храм. По иудейскому закону 
мальчик-первенец должен 
был пройти обряд посвящения 
Богу в память освобождения 
евреев от египетского рабства. 
Кроме этого, женщина после 
родов на сороковой день 
должна была прийти в храм и 
принести очистительную жертву. 
Богородица не имела нужды в 
этом, поскольку Христос родился 
в результате непорочного зачатия.  
Но из уважения и смирения перед 
законом она это совершает. 
Святое семейство по бедности 
приносит в храм «две горлицы и 
два птенца голубиных». 

В этом храме и происходит известная 
«встреча» или по-славянски «сретение» 
человечества с Богом в лице старца Си-
меона.  Или в ещё более широком смыс-
ле встреча Ветхого Завета с Новым. 

По церковному преданию Симеон был 
одним из самых уважаемых старцев сво-
его времени. На момент встречи со Хри-
стом он уже прожил больше трёхсот лет. 
Он входил в число семидесяти учёных 
мужей, которым было поручено пере-
вести Пятикнижие с еврейского языка 
на греческий. Когда праведный Симеон 
дошёл в книге пророка Исайи до слов «Се 
Дева во чреве приимет и родит Сына», 
он усомнился. По человеческому раз-
умению дева не может родить. Он уже 
хотел исправить слово «Дева» на «жена», 
как ему явился ангел и удержал руку. 
Симеону также было предсказано, что 
он не умрёт, пока не увидит исполнения 
сказанного в книге пророка Исайи. 

И вот сей праведный и благочестивый 
муж по внушению от Духа Святаго при-
ходит в иерусалимский храм, когда там 
находится святое семейство. Своими 
духовными очами он прозревает в этом 
младенце Христа. Симеон берёт на руки 
Богомладенца и благословляет Его, про-
износя слова которые по сей день чита-
ются за каждым богослужением. 

Ныне отпущаеши раба Твоего, Владыко, 
по глаголу Твоему, с миром;

яко видеста очи мои спасение Твое,
еже еси уготовал пред лицем всех людей,
свет во откровение языков, и славу лю-

дей Твоих Израиля.
Праведный Симеон предсказал также 

Деве Марии будущее о Богомладенце и 
её страданиях возле распятого на Кре-
сте Сына. Се, лежит Сей на падение и на 
восстание многих в Израиле и в пред-
мет пререканий, — и Тебе Самой оружие 
пройдёт душу, — да откроются помыш-
ления многих сердец.

Здесь же при храме была благочести-
вая вдова Анна пророчица. О ней сказа-

но в Евангелии, что ей было восемьдесят 
четыре года. Анна рано овдовела, и с тех 
пор не отходила от храма, «постом и мо-
литвою служа Богу день и ночь». Анна 
тоже узнаёт в младенце долгожданного 
Спасителя, и «славит Господа и говорит 
о Нём всем, ожидавшим избавления в 
Иерусалиме».

Встреча человека с Богом. Казалось 
бы, на первый взгляд, как абсурдно зву-
чит эта фраза. Ведь человек есть главное 
создание Творца и не может существо-
вать вне своего Родителя. Однако ещё 

первые люди на заре своей жизни по 
своей воле утеряли связь с Богом. И все 
последующие поколения вынуждены 
были жить в потёмках. И только при-
ход Спасителя открывает новый этап 
отношения человека с Богом. Но и здесь 
человек зачастую остаётся слеп и глух. 
В иерусалимском храме было много на-
рода, когда туда принесли Богомладен-
ца, но лишь только два человека смогли 
узнать в Нём пришедшего Спасителя. 

По словам святителя Феофана Затвор-
ника, в Сретении Господа окружают, с 

одной стороны, праведность, чающая 
спасение не в себе (праведный Симеон), 
и строгая в посте и молитвах жизнь, 
оживляемая верою (пророчица Анна). С 
другой стороны — чистота существен-
ная, всесторонняя и непоколебимая 
(Дева Богоматерь), и смиренная, молча-
ливая покорность и преданность воле 
Божией (Иосиф Обручник). Перенеси 
все эти духовные настроения в сердце 
своё, добавляет святитель, и встретишь 
Господа не приносимого, а Самого гря-
дущего к тебе.

Встреча с Богом
15 февраля наша Церковь отмечает великий двунадесятый праздник — 

Сретение Господне
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В Васильевском прошли торжества

Владыке Тихону сослужили благочинный 
Сергиево-Посадского округа протоиерей  
Игорь Завацкий, настоятель храма иерей  
Иоанн Новоселов и духовенство благочиния.

По окончании богослужения епископ 
Тихон обратился к прихожанам с архипа-
стырским словом, в котором передал бла-
гословение Правящего архиерея и вручил 
епархиальные награды благодетелям и при-
хожанам Васильевского храма. Также была 
совершена лития на могиле протоиерея Сер-
гия Сапуна, который в 1991 году стал первым 
настоятелем храма.

В день памяти святого Василия Великого по 
благословению митрополита Крутицкого 
и Коломенского Ювеналия епископ 
Видновский Тихон возглавил торжества 
в честь 185-летия со дня освящения и 
30-летия возрождения приходской жизни 
в церкви святителя Василия Великого в 
селе Васильевское. В торжествах также 
принял участие и депутат Совета депутатов 
Сергиево-Посадского городского округа 
Сергей Горячев.

Свои поздравления в честь 185-летия освящения храма пере-
дала председатель Совета депутатов Сергиево-Посадского 
городского округа Рита Тихомирова: «Искренне поздрав-

ляю Вас, уважаемый отец Иоанн, и прихожан с этой радостной 
датой. Дай Вам Бог здоровья на многие лета жизни, мудрости, сил 
и терпения, Божией помощи и благословения во всех многочис-
ленных делах, нелёгких трудах и благих начинаниях». Каменная 
церковь святителя Василия Великого была заложена в память 
победы в Отечественной войне 1812 года, но из-за недостатка 
средств строительство было закончено только в 1836 году. Здание 
церкви имеет в плане форму креста и состоит из двусветного чет-
верика, увенчанного массивной купольной ротондой.

Мученик Христофор

В западной традиции есть пре-
дание, что Христофор до крещения 
начал искать самого сильного Бога. 
Он пошёл к царю, но тот боялся демо-
нов. Изучал демонологию, но демоны 
боялись Христа. А Христа он обрёл в 
виде Мальчика, который попросил 
перенести Его через реку. На середи-
не брода могучий Репрев понял, что 
Мальчик стал невероятно тяжёл. В 
этот момент ему открылся Христос, 
сказав, что он сейчас несёт с собой 
все тяготы мира. Затем Иисус кре-
стил Репрева в реке, и тот получил 
своё новое имя – Христофор, «несу-
щий Христа».

Этот сюжет изображали многие вели-
кие художники: Босх, Мемлинг, Виц и 
другие.

Почитание на Руси

Почитание святого Христофора на 
Руси начинается с XIII–XIV веков. Образ 
с головой пса становится особо популяр-
ным: пишется много икон, в честь муче-
ника строятся несколько храмов. 

В 1666 году в Москве проходит церков-
ный Собор, который утверждает рефор-
мы Патриарха Никона, после которых 
начинается старообрядческий раскол. 
Также запрещается изображение муче-
ника Христофора с головой пса. Старо-
обрядцы не принимают решения этого 
Собора и продолжают изображать свя-
того как раньше.

Запрет на изображение святого Хри-
стофора с головой пса относится к соз-
данию новых изображений. В некоторых 
храмах и монастырях старинные иконы 
и росписи оставили как было (Успенский 

монастырь, г. Свияжск), а где-то написа-
ли поверх пёсьего новый, человеческий 
лик (Спасо-Преображенский собор, 
Ярославль).

В западной традиции святой Хри-
стофор считается покровителем па-
ломников. Изображение святого можно 
встретить на кольцах и медальонах. Па-
ломник во время путешествия к святому 
месту должен идти с молитвой и таким 
образом нести в себе Христа. А изобра-
жение святого Христофора напоминает 
ему об этом.

Откуда взялась голова пса

Святого Христофора рано стали изо-
бражать с головой пса. Причин для это-
го несколько. В те времена верили, что 
люди с собачьими головами действи-
тельно существуют — об этом писали 

путешественники (например, Марко 
Поло) и даже историки (Геродот). И если 
первые таким образом просто привле-
кали к себе внимание, то историки кое-
что похожее действительно видели: это 
были полудикие племена берберов в За-
падном Египте, которых охотно брали в 
армию Римской империи. Во время боя 
для устрашения они надевали на себя 
шкуры и головы животных. Скорее все-
го, святой Христофор был родом из этого 
племени.

О происхождении головы пса есть и 
такое предание: император Деций, пы-
таясь добиться от Христофора поклоне-
ния идолам, подослал к нему двух блуд-
ниц. И святой, будучи очень красивым, 
просил Бога обезобразить свою внеш-
ность. Поэтому на иконе святого Хри-
стофора изображают не только с головой 
пса, но и как очень уродливого человека.

Кирилл БАГЛАЙ

Святой  
с головой 
пса
Кто это и почему появилась 
такая икона?

До крещения его звали Репрев, жил он на 
рубеже III–IV веков в Северной Африке, 
которая в то время была частью Римской 
империи. Он был сильным и высоким 
человеком, служил в императорской 
армии. Перед походом на гóтов император 
Деций потребовал от солдат принести 
жертву идолам, но Христофор отказался, 
объявив себя христианином. За это его 
мучили, а затем обезглавили.
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«Церковь Воскресения Христова с 
приделом апостолов Петра и Павла — 
память о погибших защитниках Тро-
ицкого монастыря. Каменный храм 
выстроен в 10-х годах XIX века. По 
преданию, церковь стала символом 
надежды на воскресение всех защит-
ников монастыря, павших во время 
осады Лавры в 1608-1610 гг. польско-
литовскими интервентами. Сегодня 
восстановленный Воскресенский храм 
является действующим, он имеет ста-
тус подворья Свято-Троицкой Сергие-
вой лавры», — говорится на официаль-
ном сайте обители. 

Отметим, что эта церковь — при-
знанный архитектурный памятник и 
объект культурного наследия регио-
нального значения.

***
В 2019 году настоятелем Воскресен-

ской церкви был назначен иеромонах 
Гурий (Гусев). Сегодня при храме и 
внутри него кипит жизнь. Иеромонах 

о. Гурий активно организует процесс 
созидания приходской жизни под де-
визом «Храм — для людей». 

За прошедший год при церкви изме-
нилось многое. Благодаря пожертвова-
ниям благотворителей появилась дет-
ская площадка, завершено обновление 
колокольни, продолжает отливаться 
звонница. Полнозвучный колокольный 
звон сейчас слышен по всему центру 
города. Полностью отреставрирована 
мемориальная часовня в память о во-
инах, погибших в локальных войнах. 
В конце декабря, в день начала аф-
ганской войны, эту часовню посетил 
депутат Госдумы Сергей Пахомов, по-
обещавший содействие в увековечении 
имён погибших земляков. «Как види-
те, на фасаде часовни уже размещены 
мраморные плиты с именами бойцов, 
но неувековеченных имён осталось 
ещё немало. Доски со всеми именами 
будут размещены внутри часовни, где 
уже находится баптистерий — место, 
где можно принять крещение», — рас-

сказал о. Гурий. В 2020 году 26 сентября 
состоялось торжественное богослуже-
ние по случаю престольного праздни-
ка и 200-летия с момента завершения 
строительства каменной церкви в 1820 
году.  

***
Во время службы на улице вокруг 

храма слышны песнопения и молитвы 
— во дворе установлено звуковое обо-
рудование, позволяющее следить за 
богослужением вне его стен. Это очень 
удобно, к примеру, для родителей, на-
ходящихся рядом с гуляющими на пло-
щадке детьми. Посетители церковной 
лавки, которая вынесена в отдельное 
помещение при храме, также не про-
пустят важных моментов богослуже-
ния благодаря звуковой установке. В 
рождественскую ночь торжественные 
песнопения можно было хорошо услы-
шать, находясь на «Дороге к храму». 

«В нашем храме действует один из 
красивейших церковных хоров Сер-

гиева Посада. Все наши певчие имеют 
высшее музыкальное образование. 
Практически все они учились в духов-
ных школах Московской духовной ака-
демии. Певчие стараются соблюдать 
лаврские традиции церковных песно-
пений», — поведал о. Гурий.

Сейчас настоятель работает над тем, 
чтобы продолжить пешеходную пар-
ковую тропу на территорию церкви. 
Тем самым «Дорога к храму» не будет 
обрываться у ворот храма, а продол-
жится на его территории, где в этом 
году запланированы большие работы 
по благоустройству. В самом здании 
церкви тоже предстоит капитальный 
ремонт. «Как настоятель, я не намерен 
останавливаться в развитии храма ни 
на мгновение. Мы продолжаем сози-
дать приходскую жизнь для прихожан, 
жителей города, чтобы любимый храм 
продолжал стоять ещё многие годы», — 
подвёл итог о. Гурий.  

Светлана ВОЛОДИНА
Фото автора

«Дорога к храму» —  
дорога в храм
О прошлом и настоящем церкви Воскресения Христова
Ставшая украшением Сергиева Посада пешеходная туристическая зона «Дорога к храму» 
берёт своё начало от проспекта и упирается в улицу 1-й Ударной Армии. С осени прошлого года 
безымянный ранее участок дороги, вдоль которого протянулась пешеходная тропа, был назван 
Воскресенским проездом в честь церкви Воскресения Христова. Этот храм, венчающий парковую 
дорогу, любят многие горожане. Чаще они, в честь второго алтаря, называют его церковью Петра 
и Павла. 
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Девушка хочет играть 
в театре. Расставаться?

— Добрый день! Девушка хочет играть в театре. 
Не исключено , что там будут присутствовать сцены 
с поцелуями (или интимной близостью). Считается 
ли это изменой и как вообще к этому относиться? 
Правильно ли будет расстаться с такой девушкой?

Иван

Отвечает 
иерей Роман Посыпкин: 

— Отвечая на ваш вопрос хочу сказать, что правильно бу-
дет не расставаться со своей девушкой, если вы друг друга 
любите, а жениться на ней. А уж после того, как вы, Иван, 
станете её мужем перед людьми, и после Таинства Венча-
ния, когда вы станете «одна плоть» перед Богом, объяснить 
ей, что, хотя Церковь своими канонами и запрещала ранее 
христианам становиться актёрами, сейчас в театрах и кине-
матографе играют много православных. Но! Они тщательно 
выбирают роли, которые им хотят дать. Почитайте, напри-
мер, о Дмитрии Дюжеве, Антоне и Виктории Макарских, 
Илье Любимове и Екатерине Вилковой. Всем им православ-
ная вера не мешает быть актёрами, наоборот, примером 
своей жизни и своей игрой они, по моему мнению, привле-
кают в нашу веру новых граждан нашей страны.

А чтобы вы могли что-то объяснять своей девушке, 
вам самому нужно любить Христа, быть по-настоящему 
церковным человеком, чтобы вы говорили, опираясь 
на свой духовный опыт (а его нужно будет ещё набрать, 
это не сразу). И, конечно, работать, чтобы благососто-
яние вашей семьи не зависело от того, придётся ли су-
пруге отказываться от ролей ради принципов.

Грех ли фейковая 
страница в интернете?

— Является ли грехом фейковая страница (не 
настоящая страница человека, с другим именем и 
фамилией)?

Анастасия

Отвечает 
иерей Роман Посыпкин: 

— Грех в Православном понимании — это рана, которую 
своими действиями или мыслями наносите собственной 
бессмертной душе. Перевод слова «грех» с греческого 
языка — это промах, непопадание в цель. Поэтому, отве-

чая на ваш вопрос, необходимо разобраться для чего вы 
используете фейковую страницу. Если для того, чтобы с 
её помощью обижать кого-то, публиковать на ней то, что 
вы стесняетесь публиковать на своей странице, то это, 
вне всякого сомнения, грех. Во всём, дорогая Анастасия, 
следует поступать так, как вы желаете чтобы поступали с 
вами. Если исходить из определения, которое современ-
ное общество даёт слову «фейк», то это «что-либо ложное, 
недостоверное, сфальсифицированное, выдаваемое за 
действительное, реальное, достоверное с целью ввести в 
заблуждение». Грех ли вводить ваших читателей страницы 
в заблуждение, обманывать их? Подумайте над этим…

Может ли священник 
забирать деньги за требы 
лично себе?

— Может ли священник забирать деньги за требы 
лично себе?

Александр

Отвечает 
иерей Роман Посыпкин:

Уважаемый Александр!
Священник всё делает по благословению. Если настоя-

тель храма благословил его забрать деньги от требы для 
поддержания семьи священника, то он может забрать их 
себе.

Но это возможно только в том случае, если священник не 
является монахом.

Сломался крест. 
Это плохая примета?

— Несколько лет назад упал и  сломался боль-
шой подаренный мне крест. Я держал его в пакете 
на столе, а сейчас мама узнала про это и сказала, 
что примета плохая — ломать иконы и подобные 
вещи. Починить крест не  получится, не  хватает 
важной части. Как мне поступить со  сломанным 
крестом? И если грех какой, то что делать?

Отвечает 
протоиерей Андрей Ефанов: 

— Когда я читаю подобные письма, то задаюсь вопро-
сом, почему так много людей верят в приметы. 

Приметы — это хорошая вещь, когда речь идёт о реально 
доказанных на опыте причинно-следственных связях, на-
пример, это касается многих примет о природе, вроде того, 
что, когда ласточки низко летают — это к дождю.

К  приметам метафизического характера вроде той, 
о которой вы написали, я не рекомендую присматриваться 
вообще, потому что, как правило, это всё выдумки людей. 

Когда-то эти «приметы» помогали людям чувствовать себя 
в большей безопасности, потому что им казалось, что они 
в курсе законов этого мира. Но это было не так. Вы знаете 
реальные законы, которые изучают в курсах физики, химии 
и других точных и естественных наук. Вы знаете законы 
духовной жизни, которые описаны в Евангелии и которые 
апробированы в опыте святых. Этого достаточно! Не надо 
выдумывать что-то ещё.

Поэтому сломанный крест можно либо оставить дома, 
если он вам дорог как память, либо заказать где-то недо-
стающую деталь, если вы хотите его починить, либо отнести 
его в храм, где его утилизуют либо найдут ему применение.

Что касается грехов, их надо исповедовать на испове-
ди. Посмотрите внимательно на себя, своё сердце, увидь-
те, в  чём вас обличает ваша совесть, в  чём ваши дела 
и мысли расходятся с Евангелием — и раскайтесь в этом 
на исповеди.

Почему с хорошим 
образованием я не могу 
найти работу?

— Здравствуйте! Помогите, пожалуйста... Мне 
почти 30 лет, а мне катастрофически не везёт с ра-
ботой. Бог дал возможность получить прекрас-
ное образование, выдержать огромный конкурс, 
выучить иностранные языки и  получить опыт. 
Но ни на одной работе не складывались отношения 
с руководством, старалась работать и прилагать все 
усилия, а часто только портила. Сейчас я полгода 
в  поисках, неустанно молюсь о  поиске работы  — 
и тишина. Ни одна из нескольких сотен вакансий 
мне не походит. В чём может быть причина? Неуже-
ли я никогда не найду работу?

Отвечает 
протоиерей Андрей Ефанов: 

— Иметь хорошее образование  — это значит иметь 
базу для того, чтобы затем набираться профессиональ-
ного опыта. Как вы понимаете, начальство ценит тех, кто 
хорошо и в срок выполняет свою работу, а если работник 
только «портит», это ни одному начальнику не понравится 
и вам бы не понравилось, будь вы начальством.

Поэтому в будущем вам нужно концентрироваться на 
том, чтобы шаг за шагом просто аккуратно исполнять ту ра-
боту, которую вам поручат.

По поводу поиска, вы пишете, что вакансии есть, но вам 
не подходят. Наверное, в ситуации, когда вам нужно наби-
раться опыта, следовало бы пересмотреть свои взгляды на 
вакансии и выбирать просто работу по вашей специально-
сти в том направлении, которое вы бы хотели освоить. Хо-
дить на собеседования и, может быть, даже согласиться на 
первую же вакансию, с которой вам ответят. Мне кажется, 
если у вас так не задалось с работой раньше, требования 
к вакансиям нужно понизить и смотреть, насколько вы в 
состоянии удовлетворить требования работодателей. По-
старайтесь потом хорошо пройти испытательный срок и 
научиться работать качественно, а не портить, и невезение 
закончится.

И, конечно, помолитесь святителям Николаю и Спиридо-
ну, чтобы они помогли вам.

Можно ли перевозить 
собак в освящённой 
машине?

— Хочу купить щеночка и отвезти родителям в 
деревню, можно перевозить собак в освящённой 
машине? 

Отвечает 
протоиерей Андрей Ефанов: 

— Перевезти собачку можно, никакого греха тут нет.

ВОПРОСЫ СВЯЩЕННИКУ
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